

—Segun los datos oficiales del mismo ministro de guerra de los Estados Unidos, entraron al país cosa de cien mil hombres entre voluntarios y tropas de línea, tres mil carros y cien piezas de artillería, sin contar la marina, que tenia en servicio sobre nuestras costas en ambos mares, mas de doscientos barcos, entre trasportes y navíos y vapores de guerra. El tesoro federal americano gastó en toda esta guerra una suma extraordinaria que pasó de 200 millones de pesos, y fué el principio y origen de la terrible guerra *separatista* que hubo en estos últimos años.

—¿Y cómo quedó México en virtud del tratado de paz?

Recibió quince millones de pesos de indemnización, pero perdió á la Alta California, á Nuevo México, á Tejas y una parte de Coahuila, pues los límites se fijaron en el rio Bravo del Norte, y de allí tirándose una línea hasta San Diego en Californias. La California, mas tarde, ha producido una bonanza fabulosa de oro que ha cambiado en el mundo la faz de todos los negocios y ha enriquecido particularmente á la Europa.

LECCION 30ª

Presidencia del general Herrera.—Nueva sublevacion de Paredes.—Presidencia del general Arista.—D. Juan Bautista Ceballos.—El congreso es disuelto.—Se reune y nombra presidente á D. Juan Múgica.—Plan de Arroyozarco.—Presidencia de Lombardini.

—¿Qué sucesos acaecieron durante la administracion del general Herrera?

—El único notable fué una nueva sublevacion del general Paredes, al que derrotó en Guajuato el general D. José Vicente Miñon, en los dias 9, 10 y 11 de Julio de 1848. En este tiempo fué hecho prisionero y fusilado el célebre padre Jarauta.

—¿Qué otras cosas ocurrieron?

—La paz se restableció, y con ella se animó el comercio y la industria, y México, despues de tantas guerras civiles y extranjeras, tuvo un respiro de algunos meses, pues el Sr. Herrera tomó posesion del mando constitucional en 3 de Junio de 1848, y cumplió su tiempo hasta 15 de Enero de 1851, que entregó el mando á su sucesor; y por primera vez se vió en México que el poder supremo pasase de unas manos á otras sin violencia y por el ministerio de la ley.

—¿Qué medidas notables dictó el gobierno de Herrera?

—Fué en lo general una administracion económica, llena de moralidad, humana y tolerante

con sus mismos enemigos, y las medidas mas notables y que hasta el dia influyen en el bien de la república, fueron: el arreglo y disminucion del ejército, hecho por el ministro de la guerra D. Mariano Arista; el convenio hecho en 14 de Octubre de 1850 con los acreedores de Lóndres, y el arreglo de la deuda interior, sancionado por el congreso en 30 de Noviembre del mismo año.

—¿Qué sucesos se cuentan además de las medidas de administracion que se han referido?

—En 2 de Enero de 1850 falleció el Sr. D. Manuel de la Peña y Peña, al que se hizo un solemne entierro. En los meses de Marzo á Junio la república fué invadida por el cólera morbo, que hizo muchos estragos en la capital.

—¿Quién sucedió en el mando al general Herrera?

—**El general D. Mariano Arista**, electo constitucionalmente, y tomó posesion de una manera legal y pacífica, en mediados de Enero de 1851.

—¿Qué se dice de su administracion?

—Continuó la reforma del ejército, trabajó personalmente en arreglar los pagos y la contabilidad, y fué el presidente mas laborioso y mas económico de todos, hasta el grado que con seis mil pesos hacia los gastos diarios. Su gobierno y el del Sr. Herrera se ponen siempre por los historiadores mexicanos y extranjeros como modelos de honradez, de órden y de economía.

—¿Cómo concluyó su administracion?

—En Guadalajara estalló un pronunciamiento que no fué reprimido á tiempo, á pesar de haber mandado fuerzas á las órdenes del general Miñon. El coronel Gamboa se pronunció en Veracruz y Callejo en Ulúa, el 28 de Diciembre de 1852. Orizava se pronunció el 2 de Enero de 1853. Arista no quiso ni disolver el congreso, como se le aconsejaba, ni ensangrentar la guerra, y renunció el mando, y secretamente salió de la capital y se retiró á su hacienda de Nanaamilpa (cerca de San Martin), el 6 de Enero de 1853. Despues marchó para Europa, y murió en Lisboa tan pobre, que apenas bastaron los bienes de su testamentaria para pagar á sus acreedores.

—¿Quién lo reemplazó?

—**El Lic. D. Juan Bautista Ceballos**, presidente de la Corte de Justicia, y despues nombrado interinamente por el congreso.

—¿Cuándo tomó posesion?

—A las doce de la noche del 5 de Enero de 1853, en que dejó el mando al general Arista.

—¿Qué acontecimientos hubo en su gobierno?

—La revolucion comenzada en Jalisco cundió en diversos Estados que se fueron pronunciando. Ceballos disolvió el Congreso, el cual se reunió en la casa del diputado Cavazos, y desconociendo á su vez á Ceballos, nombró presidente á

D. Juan Múgica y Osorio, el cual no aceptó, y entretanto Robles que mandaba una

fuerza del gobierno, se reunió con Uruga, y resultó otro plan que se llamó de *Arroyozarco*. Ceballos se separó del poder, y los liberales que habian apoyado la revolucion cuyo objeto era traer á Santa-Anna, se vieron envueltos en ella, y los militares triunfantes nombraron en la capital para presidente al

General D. Manuel M^a Lombardini, el que duró en el poder hasta el regreso de Santa-Anna, contando en ese tiempo con las rentas públicas y con 600 mil pesos que entregó en la Tesorería general la Compañía de Tehuantepec, á virtud del privilegio concedido por Ceballos.

LECCION 31.^a

Regreso de Santa-Anna á la República.—Su gobierno.—Se erige en dictador perpetuo.—Plan de Ayutla.—Salida de Santa-Anna de la capital.—D. Rómulo Díaz de la Vega.—Presidencia de D. Martín Carrera.—D. Rómulo Díaz de la Vega otra vez en el poder.

—¿Qué sucesos acontecieron despues?

—Llamado de Turbaco por la revolucion triunfante de Jalisco, fué poco despues elegido presidente por los Estados

D. Antonio López de Santa-Anna.

El 15 de Abril de 1853 hizo su entrada solemne en la Villa de Guadalupe, donde organizó un Ministerio, á cuya cabeza puso á D. Lucas Alamán. El 20 entró á la capital y comenzó á gobernar.

—¿Qué ocurrencias hubo durante su gobierno?

—Todos los partidos esperaron que mediante el influjo y acertada administracion de Santa-Anna, se restableceria completamente la paz y el órden; pero no fué así. Santa-Anna comenzó á aumentar indefinidamente el ejército, á prodigar los empleos y grados militares, y á gobernar despóticamente persiguiendo á todos los que no le eran adictos. Se dictaron infinidad de leyes que en su mayor parte quedaron sin cumplimiento, y los elementos de descontento se reunieron, y volvió á turbarse la paz pública y á aparecer una nueva revolucion.

—Referidme cómo pasó esto.

—La oposicion se manifestaba por todas partes, y aun estallaron algunos pronunciamientos que el gobierno logró reprimir; pero creyendo Santa-Anna que esto mismo le brindaba oportunidad para perpetuarse con el mando, declaró el 16 de Diciembre, por un decreto, que continuaba en el poder. En sustancia, se declaró *Dictador perpetuo*.

En 1^o de Marzo se pronunció en *Ayutla* el general Villareal; en 11 del mismo mes ese plan fué reformado en Acapulco, y tomaron parte en él los generales Alvarez y Moreno y D. Ignacio Comonfort. Santa-Anna marchó á la cabeza de 4,000 hombres á Acapulco, intentó tomar el castillo de San Diego, y fué rechazado por Comonfort. Despues hizo la campaña de Morelia, y no

tuvo mejor éxito. Entretanto Huerta, Vidaurri, Degollado, Pueblita, Negrete, Comonfort, los Alvarez y otra multitud de caudillos hicieron felices expediciones y aumentaron sus fuerzas, y el país todo apareció contrario al gobierno, cuya ruina fué ya inevitable.

—¿Qué hizo Santa-Anna entonces?

—Desesperado y convencido de que no podia dominar al país ni vencer á sus enemigos, abandonó secretamente la capital el 9 de Agosto de 1855, y se dirigió á Veracruz, embarcándose para la Habana y San Thomas, donde hasta hoy ha residido.

—¿Quién siguió en el mando?

—El general D. Rómulo Diaz de la Vega, que fué elegido en México para encargarse provisionalmente del poder, por los que se pronunciaron en la capital por el plan de Ayutla.

—¿Qué hubo de particular en estos dias?

—El pueblo se sublevó luego que supo la salida de Santa-Anna, atacó las casas de sus ministros y quemó los muebles y los coches de la familia del Dictador. El general Vega restableció el órden y reunió una junta de representantes, la que eligió presidente interino al

General D. Martin Carrera, el que entró á funcionar del 15 al 16 de Agosto. El 11 de Setiembre renunció, y volvió á tomar el mando

D. Rómulo Diaz de la Vega, el cual nombró una junta ó consejo de administracion, go-

bernó con honradez y justicia, y mantuvo la tranquilidad y el órden hasta la instalacion del nuevo gobierno, del que hablaremos en la leccion siguiente.

LECCION 32ª

El general Alvarez es elegido presidente.—Comonfort es nombrado presidente sustituto.—Pronunciamiento de Zacapoaxtla.—Campaña de Puebla.—Nuevo pronunciamiento de Puebla.—Sitio y toma de la ciudad.—Golpe de Estado.—Fin de la administracion de Comonfort.

—¿Quién fué el presidente de la República despues de estos sucesos?

—Triunfante completamente la revolucion de Ayutla, y habiendo Comonfort pacificado los Estados del interior, se reunió en Cuernavaca una junta de representantes, y resultó presidente interino, el 4 de Octubre de 1855,

El general D. Juan Alvarez, el que organizó en Cuernavaca su gabinete nombrando Ministro de la Guerra á D. Ignacio Comonfort. Este vino á la ciudad, instaló al gobierno y dictó acertadas medidas para afianzar el órden y regularizar la obediencia de las muchas tropas que Santa-Anna dejó dispersas en el país. Alvarez á su vez llegó tambien á la capital con las tropas del Sur, y aparecieron síntomas de division en el mismo partido liberal. Esta especie de conjuracion concluyó con la generosa medida que

tomó Alvarez, de nombrar presidente sustituto á **D. Ignacio Comonfort**, el que entró á funcionar el 12 de Diciembre, organizando el día siguiente su ministerio.

El 19 se pronunció en Zacapoaxtla contra Comonfort, Osollo, Olloqui y otros. Haro, que fué remitido preso á Veracruz, se escapó, y se hizo el caudillo de esta revolucion. Llave, que marchó á atacar á los pronunciados, fué abandonado por sus tropas. D. Severo Castillo se pronunció con su brigada y se reunió con ellos, y el 23 de Enero entraron triunfantes en la ciudad de Puebla con cerca de 5,000 hombres.

—¿Qué resultado tuvo esta formidable revolucion?

—En menos de un mes, merced á los grandes recursos que se adquirieron por el Ministerio de Hacienda, Comonfort pudo poner al frente de los pronunciados cerca de 16,000 hombres, tan bien asistidos que tomaban hasta café con leche en el campamento. El 8 de Marzo Comonfort derrotó á los sublevados en Ocotlán y San Isidro, y el 23 tomó la plaza de Puebla. El general Ghilardi pacificó la Sierra Gorda, y el gobierno triunfó entonces completamente de sus enemigos.

—¿Qué otros sucesos se refieren en esta época?

—Se impuso un destierro al obispo de Puebla, Labastida, que se manifestó hostil al gobierno. Se intervinieron los bienes del clero en Puebla,

y ésta plaza se pronunció segunda vez el 20 de Octubre, acaudillando el movimiento el teniente coronel Miramon y el general D. Joaquin Orihuela. El gobierno envió tropas, sitió y tomó la plaza y venció también á Calvo, que se pronunció en San Luis, y á Mejía, que invadió Querétaro.

—¿Qué medidas notables dictó el gobierno?

—Publicó un nuevo arancel de aduanas, que ha subsistido hasta 1870 en que lo ha reformado el Congreso, estableció un presupuesto muy económico y comenzó la desamortización de los bienes eclesiásticos con la ley expedida por D. Miguel Lerdo en 25 de Junio de 1856, y dió varios decretos para establecer escuelas y colegios y abrir puertos y construir ciudades en el istmo de Tehuantepec.

—¿Qué carácter tuvo la administración de Comonfort?

—Fué muy humana y tolerante con sus muchos enemigos, á quienes perdonaba á cada momento, y solo fué fusilado Orihuela por Pueblita; procuró el desarrollo de las mejoras materiales, el aumento y libertad del comercio, y tuvo el presidente siempre fija la idea de reconciliar á los dos partidos, cosa que no pudo conseguir y que le condujo á su ruina.

—¿Cómo acabó el gobierno de Comonfort?

—Fué electo presidente constitucional por una gran mayoría, y tomó posesion el 1º de Diciem-

bre de 1857; pero creyendo que no podia gobernarse con la Constitucion, y juzgando que este era el sentido del partido liberal, promovió lo que se llamó golpe de Estado, y el 17 del mismo Diciembre se pronunció en Tacubaya la Brigada Zuloaga, y el Congreso quedó disuelto.

—¿Qué fin tuvo ese movimiento? Unos Estados lo aceptaron y otros no. El partido contrario se aprovechó de la ocasion, y trabajó tanto que logró que se pronunciara otra vez la brigada Zuloaga en contra de Comonfort. Este volvió otra vez á reconocer la Constitucion, puso en libertad á D. Benito Juarez, que habia sido reducido á prision en palacio por Zuloaga, se unió con los liberales y guardias nacionales que habia en la capital, y luchó valientemente algunos dias con las tropas rebeldes, hasta que Osollo y Miramon tomaron el Hospicio y la Acordada, y habiendo los nacionales abandonado los cuarteles, las tropas pronunciadas se posesionaron del palacio y de toda la ciudad. El 21 de Enero de 1858 Comonfort salió para Veracruz, y se embarcó el 7 de Febrero para los Estados-Unidos.

LECCION 33:

ÉPOCA DE LA REFORMA.

Gobierno en México del general Zuloaga.—Campanias de Miramon.—Plan de Navidad.—Zuloaga y Miramon alternativamente en el poder.—Derrota en Calpulalpan.—El general Gonzalez Ortega, á la cabeza del ejército federal, ocupa la ciudad.—Presidencia constitucional del Sr. Juarez.

—¿Quién siguió mandando en México despues de la salida de Comonfort?

—Como de costumbre en tales casos, se organizó una Junta de notables ó supuestos representantes de los Estados, y estos eligieron presidente interino al

General D. Félix Zuloaga, el cual entró á funcionar el 23 de Enero de 1858.

—¿Qué medidas dictó Zuloaga?

—Aumentó y reorganizó el ejército de línea, formando brigadas ó divisiones que puso al mando de Miramon, Osollo y otros gefes. Estos hicieron una expedicion al Interior y lograron vencer á las fuerzas constitucionalistas de Doblado, Parodi y otros gefes. Osollo, despues de una feliz campaña, fué atacado de fiebre en San Luis Potosí, donde falleció: aseguraron muchas personas que habia sido envenenado. Miramon quedó con el mando de todo ese ejército revolucionario.

—¿Despues de estas victorias, logró Zuloaga afirmarse en el gobierno?

—Muy lejos de eso, cada dia perdía su prestigio en la capital, aun entre sus mismos partidarios. Se formó una conspiracion á cuya cabeza se puso

El general D. Manuel Robles Pezuela, y resultó lo que se llamó el *plan de Navidad*, el 24 de Diciembre de 1858. Zuloaga fué destituido del mando y se refugió en la legacion inglesa. Entró á funcionar como presidente de la Corte de Justicia el

Lic. D. José Ignacio Pavon. Poco despues la Junta de representantes, reunida á virtud del mismo plan de Navidad, en lugar de nombrar presidente, como se creia, al mismo Robles, eligió **Al general D. Miguel Miramon.**

—¿Qué conducta observó Miramon?

—Se hallaba, como hemos dicho, en el Interior al frente del ejército, y luego que supo lo acaecido en México, reprobó el plan, vino á la capital, renunció la presidencia y colocó en ella á

D. Félix Zuloaga.

—¿Qué acaeció entonces?

—Zuloaga confirió á Miramon una gran suma de poder y de facultades, y la campaña continuó, habiendo acontecido entre lo mas notable de ese tiempo el sitio de Veracruz defendido por el gobernador D. Manuel Gutierrez Zamora y el general D. José Gil Partearroyo. Miramon y Robles que era el cuartel maestro, despues de bombardear la plaza, se retiraron, regresando á México.

La eterna Junta de representantes que se ha reunido siempre en la capital para cubrir todas las ilegalidades, nombró presidente en lugar de Zuloaga

Á D. Miguel Miramon, el que ejerció el poder hasta que fué derrotado en Calpulalpam del 21 al 24 de Diciembre de 1860.

—¿Quién gobernó en la capital despues de este suceso?

—Miramon derrotado abandonó la capital y salió despues de la República. Los generales D. Santos Degollado y D. Felipe Berriozábal que habian sido poco tiempo antes sorprendidos en Toluca y estaban prisioneros en el mismo palacio, recobraron su libertad y lograron conservar el órden: ocupó la capital el

General D. Jesus Gonzalez Ortega, y con el carácter de general en gefe comenzó á gobernar y dictar diversas disposiciones, y á reorganizar la administracion federal, entretanto venian las personas que formaban el gobierno constitucional.

—¿Qué sucedió entretanto con el Sr. Juarez, de quien no me habeis hablado mas?

—Como hemos dicho salió de la capital del 13 al 14 de Enero de 1858, en los momentos mismos de los balazos en las calles y del triunfo de los sublevados en Santo Domingo. Desde este momento debemos señalar en su calidad de presidente de la Suprema Corte de Justicia, (supues-

ta la renuncia y ausencia de Comonfort), como presidente constitucional al Lic.

D. Benito Juárez, el que instaló el gobierno en el Interior. Perseguido despues por las fuerzas de Zuloaga, pasó á Guadalajara, donde él y los que le acompañaban estuvieron á punto de ser fusilados por una parte de la tropa que se amotinó. De Guadalajara, el Sr. Juárez tomó la direccion de la costa del Sur, logró embarcarse, y por la via de Panamá pasó á Orleans, y de allí se dirigió á Veracruz, donde fué recibido por el gobernador D. Manuel Gutierrez Zamora.

—¿Qué acontecimientos se refieren dignos de interes?

—Una vez instalado el gobierno constitucional en Veracruz, comenzaron los acontecimientos mas notables que se registran y que han variado en mucho la República.

—¿Cuáles fueron esos acontecimientos?

—Todos los de la guerra que se ha llamado de la Reforma. El gobierno de Zuloaga derogó en México las leyes de Reforma dictadas en tiempo de la administracion de Comonfort, y á su vez Juárez comenzó en Veracruz á expedir diversas disposiciones, siendo la mas notable y la principal la de 12 de Julio de 1859, que declaró nacionales los bienes eclesiásticos. Esto originó una lucha terrible de las fuerzas armadas por ambos gobiernos. De parte del Sr. Juárez y en defensa de la constitucion de 1857 y leyes de reforma, pe-

learon como personajes mas notables, Doblado, Gonzalez Ortega, D. Santos Degollado, Zaragoza, Berriozábal, Arteaga y otros. De parte de Zuloaga y como partidarios de los intereses del clero, lucharon Miramon, Osollo, Robles, Taboada, Márquez y la mayor parte de los gefes y oficiales que habian pertenecido al ejército de línea. Este período comprende desde 1857 á 1860. Hubo multitud de encuentros y batallas que seria largo referir, hasta que regresó á la capital el Sr. Juárez.

LECCION 34^a

ÉPOCA DE LA INTERVENCION EXTRANJERA.

Regreso del Sr. Juárez á la capital.—Tratado de Londres.—El 5 de Mayo.—Ocupacion de Puebla.—Salida del Gobierno federal y sus peregrinaciones.—Maximiliano.—Combates é insurreccion.—Querétaro.—México.

—Desearia, aunque muy en compendio, saber lo que pasó en la época de la intervencion.

—La época quizá mas notable para México, que se llama de la *Intervencion extranjera*, comprende desde el 22 de Diciembre de 1861 en que desembarcaron en la plaza de Veracruz las tropas españolas, hasta 21 de Junio de 1867 en que el general D. Porfirio Diaz, en gefe de las fuerzas republicanas, ocupó la capital de la República.